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Lettre de novembre 2022, 

Des Associations de l’Union des Rivages de la Touques 

Chers Amis, 

 

Réchauffement climatique, covid, guerre en Ukraine, explosion du coût de l’énergie, 

inflation générale, ralentissement de la production d’électricité, les nuages ne manquent 

pas qui viennent assombrir la vie des français. 

L’année 2022, marquée par des catastrophes climatiques en cascade, devrait se 

classer comme la cinquième ou sixième année la plus chaude jamais enregistrée selon 

l’Organisation météorologique mondiale. 

Sur le plan environnemental les débats font rage autour des meilleures solutions pour 

réduire les émissions de Co2. Nos dirigeants veulent privilégier les énergies renouvelables, 

mais tout en relançant le nucléaire qui reste incontournable pour un long moment. Ainsi, 

devant la pénurie de gaz russe, nos voisins allemands recourent aux centrales à charbon et 

sont revenus sur leur décision de fermeture de toutes leurs centrales nucléaires. 

 

Les espoirs mis dans les COP successives ont été déçus depuis longtemps, tant ces 

réunions ressemblent à des assemblées de copropriétaires jamais d’accord pour agir dans 

la même direction. Celle qui a lieu en Egypte ne devrait pas apporter de nouveaux espoirs, 

d’autant que les partisans de Trump sont opposés aux efforts de réduction des émissions 

de Co2 d’un des plus gros pollueurs de la planète. Point positif, la déforestation de 

l’Amazonie devrait cesser avec l’arrivée de Lula au pouvoir au Brésil. 

 

Sur la Communauté de Communes Cœur Côte Fleurie, malgré l’élaboration d’un 

Plan Climat Air Energie, on constate qu’il n’y a que très peu d’avancées. A l’exception de 

la coûteuse isolation du siège de la 4CF, celle des bâtiments municipaux tarde et l’on 

n’aperçoit aucun panneau solaire sur les toitures des services techniques de nos villes. 

Même constat pour les grandes surfaces et les zones commerciales ou industrielles. 

L’isolation des habitats individuels est un échec chez nous où les rénovations aidées se 

comptent sur les doigts d’une seule main. Mais nous ne sommes pas les seuls, aussi le 

département du Calvados vient de lancer un nouveau dispositif d’aide. Nos élus comptent 

sans doute sur la réalisation de l’énorme ferme solaire de 46 hectares prévue aux abords de 

l’aéroport de Saint Gatien. 

 

VOS ASSOCIATIONS : le projet d’accueillir Saint Gatien des Bois au sein de l’Union 

des Rivages de la Touques, fondée à l’origine pour rassembler toutes les villes de Cœur 

Côte Fleurie, est enfin devenu réalité lors de l’AGE des Amis de Trouville sur mer, 

Hennequeville et Villerville du mois d’août. L’association porte maintenant le nom de :  

« Amis de Trouville sur mer, Hennequeville, Villerville et Saint Gatien ». 
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L’ACTIVITE ECONOMIQUE : 

La pêche à la coquilles Saint-Jacques a été exceptionnelle, de quoi redonner de l’espoir 

aux pêcheurs pénalisés par le renchérissement  du gas-oil et les restrictions de zones de 

pêche dues au Brexit. En revanche, peu d’informations sur la pêche de sardines qui a été 

de nouveau autorisée du 1er avril au 30 juin.  

Côté commerces et restaurants, leur fréquentation a progressé par rapport aux années 

antérieures au covid du fait de la présence de nombreux étrangers à côté des touristes 

français dont le nombre est aussi en hausse. 

NOS PLAGES : l’été a été marqué par une fréquentation très importante et une sécheresse 

inhabituelle, soit deux jours de pluie significatifs entre juin et août. La saison s’est déroulée 

sans que l’ARS n’ait enregistré de pollution, ceci grâce au système de surveillance mis en 

place par la 4CF et  Véolia qui interviennent dès que les plages sont menacées. Cela a été 

le cas lors de 6 crises (48h de fermeture) et 7 alertes (72h de fermeture)survenues en juillet-

août. Le classement des plages pour 2022 reste à paraître. 

 

EOLIENNES EN MER : malgré les réticences des riverains, des pêcheurs, de certains 

élus, les études environnementales en cours et les nombreuses enquêtes publiques dont 

les résultats sont connus d’avance, les projets d’implantations d’éoliennes en mer se 

poursuivent et devraient même s’accélérer.  Sur nos côtes,  trois  parcs sont prévus face à 

Courseulles sur Mer : celui qui porte son nom et un peu plus au large, deux autres : 

Centre Manche 1 et 2. Ceux de Fécamp et Dieppe complètent pour l’instant les 

implantations côté Manche. 

 

L’URBANISME :  la pression immobilière que notre littoral subit reste une de nos 

principales occupations.  Le SCOT ou Schéma de Cohérence Territoriale  a fixé des 

limites à cette évolution, mais depuis trois ans, date de sa création, aucun constat n’a été 

produit. Votre association à travers l’URT a relancé plusieurs fois le Président du SCOT, 

Maire de Pont l’Evêque, et saisi la Préfecture  de cet absence d’indicateurs. A la suite de 

quoi nous avons reçu l’assurance qu’en 2023 serait créé un comité de suivi et que les 

informations seront disponibles sur un site..à créer. 

Alors que les constructions destinées aux résidences secondaires ou aux locations Airbnb 

se poursuivent, les  logements accessibles restent le parent pauvre de l’immobilier de la 

4CF, et de ce fait nos villes perdent toujours autant d’habitants. Les fermetures de classes 

sont les marqueurs incontestables de cette tendance. Trouville, Villerville  et Villers ont 

perdu chacune une classe cette année.  

Zone communautaire : les études préparatoires ont débuté en juin en vue de la création 

du quartier économique et résidentiel situé sur la zone de la Croix Sonnet entre Trouville 

et Villerville 
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MOBILITE : On ne peut à la fois vouloir plus de mobilité douce dans les villes, rues 
piétonnes et pistes cyclables, sans commencer par décongestionner leurs centres. 
 

La proposition d’un parking de délestage le long de la route d’entrée des villes de 

Trouville et Deauville, sur les terrains de l’ancienne station d’épuration et de la déchetterie, 

a été rejetée par la maire de Touques, qui persiste dans son idée d’un projet  immobilier. 

C’était une opportunité unique de décongestionner son centre-ville qui échappe à 

Trouville. Touques et Trouville font pourtant partie de la même Communauté de 

Communes….Du côté de Deauville, un immeuble de « standing » va être bâti sur le terrain 

situé le long de la voie ferrée en entrée de ville. Là aussi, c’est une occasion de parking 

d’entrée de ville qui disparaît. 

 

Le train : c’est toujours le point faible de la Région, mais on note un progrès sur la ligne 

Paris Trouville-Deauville avec la fin des travaux d’entretien aux abords de Mantes. 

 

Le vélo route : les parcours s’allongent petit à petit et la fréquentation progresse. 

Cependant, les voies crées sont surdimensionnées, et pour prendre un slogan des amoureux 

de la nature, « ce n’est pas parce que l’asphalte est un joli mot qu’il faut en mettre 

partout » ;  ça grogne aussi du côté de Pont l’Evêque contre l’extension d’un vélo route 

jugée trop impactante. 

 

La fibre optique : la pose de la fibre optique, en cours depuis …2010, devait s’achever 

cette année, mais de nombreuses difficultés ont surgi avec la pose de nombreuses armoires 

Voir le point sur l’état d’avancement des travaux en annexe de cette lettre. 

 

TROUVILLE : 

 

Les églises : sans surprise l’état de ND de Bonsecours, fermée depuis plusieurs années, 

s’est détérioré au point que son clocher, menaçant de s’effondrer doit être démonté. Un 

périmètre de sécurité a été créé afin de prévenir des accidents. Un accord a été donné par 

l’évêché en vue de sa désaffectation, la mairie s’engageant à ce que cela devienne un 

espace dédié à la culture. Mécènes bienvenus ! ND des Victoires devrait être confortée 

par des travaux dont le coût s’élève à environ 5 M€ 

 

Ecole de musique : l’école de musique est devenue communautaire et va déménager car 

Trouville refusait d’en assumer la charge, pratiquement à elle seule, alors qu’elle était 

fréquentée par des élèves de toutes les villes de la 4CF.Le devenir des anciens et vastes  

locaux n’est pas connu.  

 

Maison des jeunes de Trouville  : même combat que pour l’école de musique, la ville ne 

veut plus financer que les activité des jeunes et a réduit drastiquement sa participation, 

menaçant ainsi la poursuite des ateliers de dessin, peinture, poterie, céramique, très 

fréquentés par …les moins jeunes de toute la 4CF On attend une réaction des autres 
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communes, principalement de Touques et Deauville avec respectivement 114 et 53 

adhérents soit au total un peu plus que Trouville qui en compte 161. 

 

Quai Kennedy : la réfection par la 4CF du réseau d’assainissement du quai et son 

prolongement jusqu’à la station d’épuration de Touques  était très attendue car 

l’étroitesse de ses canalisations a contribué à l’engorgement du bas de Touques et de 

Trouville lors des inondations de 2003. 

 

Boulevard Fernand Moureaux : le future aménagement du Boulevard est précédé 

d’une refonte du réseau de distribution du gaz ce qui explique les travaux en cours.. 

 

Quartier de l’ancien hôpital et Chapelle Saint Jean : le projet de réaménagement du 

quartier n’est toujours pas à l’ordre du jour. Le chantier situé à l’emplacement de l’ancien 

centre de radiologie prend beaucoup de retard car les travaux ont déstabilisé les 

constructions situées en amont sur la colline et ont fait réapparaître des sources. 

Le bâtiment en brique à l’angle de la rue d’Aguesseau est toujours à l’abandon et la 

mérule menace le quartier. 

Les aménagements des abords de la chapelle Saint Jean, pourtant budgétés,  sont toujours 

repoussés. 

 

Corniche : le haut de la corniche qui a subi des mouvements de terrain est toujours 

interdit d’accès depuis le 5 octobre 2021.  

 

Colline :  notre colline est une nouvelle fois attaquée, cette fois par une construction le 

long du chemin de la forge à quelques encablures d’un terrain où des éboulements se sont 

produits il y a trois ans….. 

 

ZAC des Bruzettes : l’incertitude la plus complète entoure ce projet qui a pourtant 

mobilisé beaucoup de Trouvillais.  

 

Zone d’activité : la municipalité a négocié le retrait de l’aménageur et envisagerait la 

création d’un parc de loisirs sur cette zone humide, mais sans donner de date de début des 

travaux. 

 

DEAUVILLE :  

 

Sur la colline : le long de l’impasse Clos Saint Nicolas, pour permettre la construction de 

de nouvelles villas, d’important murs de soutènement sont construits, qui pour le moment 

défigurent la colline.  

Presqu’île de la Touques : les dix peupliers sont toujours en place. Paradoxalement, et 

soi-disant malades, ils ont mieux résisté à la sècheresse de cet été que les arbres 

récemment plantés. On espère que la municipalité les épargnera. 
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Rue Thiers, les anciens hangars, enfin désamiantés, devraient laisser place à des « villas 

d’architecte ».  

L’immeuble ancien faisant face à la gare est en cours de réhabilitation. 

 

BLONVILLE : la création d’un nouveau restaurant sur la plage ayant avorté, un 

nouveau projet a surgi sur l’emplacement de l’ancienne bibliothèque qui va déménager 

au pôle médical. Le permis devrait être modifié pour ne pas trop impacter le voisinage. 

Séquelle des protestations contre la nouvelle DSP de la plage, le sort des cabines n’est 

toujours pas défini.  

 

BENERVILLE : après les 64 logements de la « Nouvelle vague », la demande de permis 

pour 21 logements au pied de la colline du Château Gabriel dans une zone autrefois 

inconstructible, fait l’objet d’un recours, 

Juste à côté, sur une zone arborée, un nouveau permis vient d’être accordé : la résidence 

du Drakkar comportera 29 logements. La Mairie a été contactée car de nombreux arbres 

seront abattus. Réponse du Maire  : c’est un terrain privé. Question de l’association : mais 

qui est responsable du Plan Local d’Urbanisme de la ville ?  

  

 

TOURGEVILLE : la concession de la plage de Tourgéville a été renouvelée. L’immeuble 

en cours de construction face au supermarché est à l’arrêt depuis plusieurs années. C’est 

un spectacle désolant. 

 
TOUQUES : la zone de l’ancien quai de transfert et de la déchetterie, située près de la 

caserne des pompiers, que nous visions pour un parking de délestage communautaire, va 

voir la construction de la nouvelle école de musique devenue communautaire, car 

Trouville refusait d’en assumer l’essentiel de la charge. 

 

SAINT-ARNOULT : la candidature au Patrimoine Mondial de l’UNESCO du « Prieuré 

de Saint Arnoul sur Touque » a été acceptée par la Fédération Européenne des Sites 

Clunisiens. Au total 103 projets ont été retenus sur 9 pays différents. Celui de Saint 

Arnoult est le seul pour la Normandie. La municipalité en est maître d’œuvre. Espérons 

que la 4CF la soutiendra ainsi que le Département et la Région. 

 

VILLERVILLE : les travaux de confortement de la falaise devraient s’engager à très 

court terme. Villerville s’est fait remarquer cette saison par son dynamisme sur le plan 

des animations culturelles. 

 

SAINT-GATIEN DES BOIS : rappelons que la commune a intégré le périmètre de 

l’URT via les Amis de Trouville. 

Projet immobilier sur le golf : une demande de permis concernant l’énorme projet 

immobilier autour du Golf a été déposée cet été à la Mairie de Saint Gatien.  
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La Mission d’autorité environnementale a émis un avis très critique sur un projet baptisé 

écologique, et qui a fait l’objet de nombreuses réactions négatives lors de la concertation 

préalable organisée sous l’égide de la 4CF. Votre association a transmis un avis négatif 

aux administrations concernées, aux nombreux riverains et aux habitants de Barneville-la-

Bertran qui ont créé deux associations afin de mieux combattre ces constructions et 

aménagements « écologiques ». Notons que la 4CF soutien le projet et une délibération en 

ce sens devrait être votée lors du conseil de la mi-novembre. 

 

Prix Yves et Hélène de Labrusse : le prix 2022 a été décerné au Club de plongée sous-

marine de Trouville qui, en plus de ses activités habituelles en Baie de Seine, initie 

chaque année à la plongée nombre de jeunes, en piscine et en mer. Le Prix d’une valeur 

de 15.000€ est selon Pierre Brisson le Président du Prix  « le coup de pouce » qui à côté 

de nombreux donateurs et un endettement non négligeable,  a permis au club de finaliser 

l’achat d’un bateau d’une valeur de 150.000€. 

 

Votre Bureau et moi-même vous souhaitons, chers Amis, de passer une bonne fin 

d’année. 

 

Veuillez croire en nos sentiments dévoués et amicaux.  

 

                                    
Henri Luquet  

Président de l’URT 

 
 

LA FIBRE SUR LA COTE FLEURIE, UNE HISOIRE QUI DURE DEPUIS… 2010 

 

 

Les installations aux normes 2010 par COVAGE ne convenaient pas aux grands 

opérateurs nationaux  comme Orange, Free, Bouygues et SFR. De ce fait, à part les 

entreprises et les administrations, très peu de particuliers ont eu recours à l’offre initiale 

qui ne leur donnait pas accès à leurs opérateurs habituels. 

 

D’où un changement de politique, il y a peu , avec l’appel aux grands opérateurs qui ont 

repris l’existant et imposé leurs normes, ce qui a nécessité une modification du câblage 
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réalisée par ALTITUDE dont le siège est en Normandie, et qui a racheté une bonne partie 

des actifs de COVAGE en 2021. Le surcoût de l’opération n’est pas connu. Ainsi, des 

33.000 prises installées depuis 2010,  on est passé à 40.000. 

 

Les opérateurs les plus réactifs sont Free et Bouygues qui font des offres commerciales 

intéressantes (branchement gratuit) pour prendre sur la concurrence. Orange que nous 

avons contacté n’a toujours pas de planning de branchement à présenter pour la zone 

4CF. 

 

Les mises à disposition se font progressivement. Elles sont freinées par la topographie, le 

cadre historique, la vétusté des bâtiments, l’absence de réponse des propriétaires et des 

syndics. Une rue entière peut être bloquée par la première maison ou immeuble. Aussi la 

4CF et ALTITUDE ont fait appel aux mairies pour débloquer les situations quand les 

propriétaires ou syndics tardent à répondre. 

 

Zones sur le point d’être achevées. 

 Armoires installées : 

Tourgéville et Saint Arnoult (6 armoires, 2430 prises) 

Deauville (15 armoires, 7228 prises). Port Deauville  et ses 1292 prises pose des 

problèmes avec les nombreux syndics de copropriété. 

Touques (7 armoires, 2980 prises)  

Armoires en cours d’installation : 

Tourgéville, Blonville, Berneville (13 armoires) mise à disposition prévue pour 

novembre 

Villers, Blonville (19 armoires) mise à disposition prévue pour le 1er trimestre 2023 

au total 15000 prises. 

Zones en cours de réalisation aux fortes contraintes référencées plus haut. 

Trouville (19 armoires, 12.000 prises) Villerville (1 armoire, 700 prises) 

Trouville : seulement 30% des prises sont posées, les prises en façades représentent 30% 

des branchements  et ralentissent les poses. 

 Le câblage de la ZAC d’Hennequeville après avoir rencontré des difficultés est achevé et 

les prises commercialisées sont de 90%.  

Villerville 60% de prises sont posées. 

Les mises à disposition seront échelonnées entre octobre et la fin du premier trimestre 

2023. 

 

Les informations les plus à jour sur la situation particulière de chaque logement ainsi 

que les réponses aux questions les plus fréquentes sont à disposition sur le site dédié 

mis en ligne par ALTITUDE. .. 

Le site 4CF va s’effacer progressivement au profit de ce dernier plus adapté. 4CF 

conservera un formulaire de contact pour les cas particuliers où une intervention reste 

nécessaire. 
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https://www.coeurcotefleurie.org/la-fibre-optique/travaux-fibre-optique/ se 

https://www.coeurcotefleurie.org/la-fibre-optique/travaux-fibre-optique/%20se

